
VÍCTOR PÉREZ-DÍAZ

UNA INTERPRETACIÓN LIBERAL
DEL FUTURO DE ESPAÑA

TAURUS

PENSAMIENTO

ÍNDICE

PRÓLOGO DE CARLOS GALDÓN	5
I. LAS PREMISAS.....	9
De «el futuro de España» a «los futuros posibles de los españoles»	9
Premisas de un escenario futuro que combina posibilidades y propuestas	14
II. LOS PROBLEMAS.....	21
La economía	24
La educación y la investigación	35
La sociedad	64
La política y el estado	86
España en Europa y en el mundo	111
III. LAS CONCLUSIONES	129
Instituciones y cultura	129
Una comunidad de individuos libres e iguales en su dignidad, y sus ritmos de cambio	134
ANOTACIONES Y REFERENCIAS.....	143

PRÓLOGO

El origen de esta publicación está en las conversaciones de la Fundación por la Modernización de España con Víctor Pérez-Díaz que dieron lugar al encargo de un trabajo cuya lectura tranquila y reflexiva nos pareció apasionante y merecedora de ser compartida por otros. De ahí nuestro apoyo incondicional a la publicación de la obra y nuestra satisfacción por haber tenido que ver con la iniciativa que ha dado lugar a este libro. Por lo demás, la Fundación, cuyo Patronato reúne a personas de distinta sensibilidad política y social, al impulsar esta obra no comparte, necesariamente, cada una de las opiniones del autor, quien deja muy claro, desde el principio, que la visión del futuro que dibuja es «su» versión y está «hecha desde cierto punto de vista». Entiende, y nosotros con él, que «puede haber muchas propuestas plausibles de futuros colectivos para los españoles», porque como señala el autor «el futuro es como un drama a la búsqueda de un desenlace que no llega nunca».

El libro aborda los problemas de los españoles y se detiene en la educación, tema de indiscutible relevancia acerca del cual la Fun-

dación ha realizado distintos trabajos. La educación es, como la investigación, un valor en sí mismo y de ella depende, en gran parte, la economía del futuro. El autor destaca la importancia de la calidad y la exigencia para huir de la mediocridad y pone su acento en el «sistema universitario más valioso del momento», la universidad norteamericana, plena de dinamismo y de aspiración a la excelencia, con una presencia muy relevante de la iniciativa privada, que opera con criterios de competitividad a la hora de seleccionar profesores y estudiantes, y conseguir, gracias a ello, sus recursos. Ello ha convertido a Estados Unidos en foco de atracción para universitarios de todo el mundo que llegan a sus campus muy motivados, conscientes de la oportunidad que se les ofrece y asumiendo el esfuerzo personal que ello conlleva. El sistema norteamericano muestra la competitividad como una fuente de excelencia y puede servir de referencia para España y otros países europeos, siendo Universidades como Stanford, Harvard o Yale algunos ejemplos de centros del máximo nivel educativo. También la educación secundaria, cuya reforma es objeto de apasionado debate en España, es clave en el sistema, porque es fundamental que los alumnos lleguen a la universidad con la formación necesaria. Y asimismo, cabe esperar que las universidades privadas y la apertura de centros universitarios en tantas ciudades impulsen el nivel educativo superior, en esa bús-

queda de la excelencia, aunque no está claro que ése sea el rumbo tomado por la enseñanza universitaria en nuestro país.

El autor apuesta por «una sociedad de individuos libres y curiosos» y echa de menos una difusión mayor y más rápida de la mentalidad empresarial que permita a los españoles sentirse «empresarios de sí mismos». El futuro «posible y deseable» que esboza el autor es una apuesta liberal que conviene situar en una lectura integradora y respetuosa de la historia de España que, me atrevo a señalar, debe realizarse teniendo en cuenta que la apuesta por una sociedad plural y diversa debe ser compatible con la memoria de sí misma y la identidad de esa sociedad.

La Fundación por la Modernización de España tiene entre sus objetivos el impulso del análisis y el debate en España de las cuestiones que se plantean como retos en el presente y aspiraciones en el futuro, desde la independencia y el diálogo. Esta obra es un ejemplo de rigor y de capacidad intelectual y constituye una aportación personal del máximo nivel para el debate y la reflexión.

Carlos Galdón Presidente de la Fundación
por la Modernización de España